

la salubridad propia de los pueblos que disfrutan de una ventilación constante, no se despiden del mundo muchos cientos de personas, que no podrían recibir otro auxilio médico, que el que pudieran prestarle los curanderos que, eso sí, abundan considerablemente, pues casi se puede asegurar que las defunciones que ocurren, á ellos se deben.

Hace ya mucho tiempo que se pide al Supremo Gobierno un Médico del Pueblo especial para este cantón y hasta hoy no ha sido posible obtenerlo; qué hacer, hay que conformarse y recordar que de tenerlo inútil, es mejor no tenerlo.

EL CORRESPONSAL.

De Río Jiménez.

En esta localidad, desde el mes de mayo ha reinado la fiebre, causando numerosas víctimas. En su período álgido casi no daba tiempo á ser empleados los recursos de la ciencia, tal era la violencia con que atacaba y la rapidez con que destruyendo el organismo llevaba al sepulcro á los pacientes. Como Médico del circuito tuvimos entonces al Dr. Don Aurelio Flores que se hizo querer de todos nosotros, y que posteriormente ha sido reemplazado por otro, sin que aún sepamos las causas á que ese cambio obedeció.

Entre los muertos por esa epidemia recordamos á Francisco Valenzuela, Manuela Gonzáles Quesada y Ramón Brenes, de San José; Bailón Solano y Filomena Gonzáles de Alajuela.

Fernando Camacho, de Guadalupe.

Jesús é Inocente Salas de San Pedro del Mojón.

Rafaela Jiménez de Tres Ríos.

Juan Rafael Linares, de Orosí.

Manuel Delgado, de San Rafael de Heredia y muchos más que no recordamos ó cuyos nombres no se hicieron constar.

Justamente cuando ya menguaba el azote fué reemplazado el doctor Flores. Á muchos consiguió curar este médico, y este pueblo le desea bien y dicha completa donde quiera que esté.

En poco tiempo han sido nombrados varios Agentes de Policía en ésta. Unos hostilizaban mucho, otros toleraban todo. Ahora tenemos en ese puesto á Don Carlos Solórzano y hasta el momento no ha habido motivo de queja contra sus procederés. Don Carlos ha desempeñado puestos de confianza en las fincas de Mr. Keith y otros y se ha distinguido como buen agricultor y persona decente y amigo de la justicia.

En mi próxima, Señor Redactor, le daré otros informes. "La Nueva Prensa," la he recibido aquí con agradable sorpresa, pues veo que usted sustenta siempre las mismas ideas buscando regeneración y animándola.

Jiménez, Agosto 9 de 1898.

EL CORRESPONSAL.

ECOS DE NICARAGUA

La interesante publicación que lleva el nombre de "El Liberal" no ha podido ser habida en nuestra Redacción. Nos pusi-

mos al habla con ella, por telégrafo y nos aseguró no haber recibido *La Nueva Prensa*, la cual, por cada correo, le es enviada.

¿Qué habrá en esto?

De "El Evangelio" recibimos un número y de "La Gaceta" y de "El Iris" varios. Esta última publicación, independiente y de correcta redacción, presenta en sus columnas material variado y muy interesante. Por ella nos enteramos de la entrevista informativa que procuró y obtuvo con el señor doctor don Carlos A. García: opina este caballero que en Honduras es popular y simpática la candidatura del General Terencio Sierra, y no por formar dicho General parte del actual Gobierno, sino por sus méritos propios proclamados en una junta previa de amigos que lo propusieron candidato y fué aceptado por el Partido liberal por 14,000 votos, después de lo cual se emprendieron los trabajos políticos por él.

Asegura un Corresponsal de "El Iris" que algunos comerciantes de Managua han pedido al Presidente señor Zelaya que *augmente los derechos de Aduana, en vez de el ciento por ciento, con el doscientos por ciento.* Asegúrase que el Presidente no accederá.

¡Caracoles con los tales comerciantes de Managua!

The Caribbean and Pacific Transit Ld. ha comenzado los trabajos del Ferrocarril de Sílico y ha traído considerable número de trabajadores negros y del país aunque estos últimos se retirarán por haberseles engañado con promesas de salario y alimentación que no se les satisface como debiera.

Parece existir mucho disgusto por parte de los antiguos empleados del señor Pellas en la Compañía de vapores. El nuevo gerente de esa Compañía es acusado de usar un trato grosero con ellos.

Hasta quince niños son enterados diariamente en Managua debido á la fiebre que allí reina y que el pueblo con su gráfico lenguaje llama "flor de un día".

En Corinto las fiebres atacan de firme: témesese allí el desarrollo de la amarilla que dicen existe en Puntarenas y La Libertad.

La señora María O. de Ruiz Sandoval y la niña María Luisa Ruiz Sandoval, desde New York, se dirigen á la prensa en general rogando que se indague el paradero del General Francisco Ruiz Sandoval, pues ellas se hallan desamparadas *sufriendo mucho, mucho, y siendo víctimas de muchas infamias.*

El año pasado el General Ruiz Sandoval estaba en Managua y Corinto. Las dos señoras su-

plican con gran encarecimiento se les haga saber cualquier noticia.

+

El Gobierno de Nicaragua medita la venta de sus ferrocarriles y vapores á un Sindicato extranjero: imitará á Honduras.

Se dice en Nicaragua que este *paso* será de grandes y benéficos resultados y que á él deberá el país salir de apreturas. Júzganlo así algunos amigos nuestros que tienen por muy bien intencionado al Presidente Zelaya.— Como es natural, hay quienes opinan en contra.

Hoy día tiene á su cargo el ferrocarril como Jefe del Tráfico, don Ponciano Espinosa, cuyas buenas aptitudes son conocidas.

x

En la noche del primero de este mes murió el General Miguel Veles.

Era originario de Honduras; fue á Nicaragua como recluta de las tropas auxiliares que en el 54 envió el General Cabañas para que coadyuvasen en el asedio de Granada. Luego abrazó la causa nicaragüense contra los yankees. Era uno de los poquísimos que sobrevivían de la acción heroica de San Jacinto. Veles se unió con doña Juana Avilés v. de Duarte, y formó distinguida familia en Nicaragua.

x

La yerba llamada en Nicaragua "Purga de Fraile" se está usando con éxito contra la lepra en América del Sur: devuelve la sensibilidad á los miembros afectados. "Damos traslado de este hallazgo, dice El Iris, á los elefanciacos de Chinandega que según un corresponsal forman EL TREINTA POR CIENTO DE ESA POBLACION."

¡Qué horror!

GACETILLA

SANTORAL.
AGOSTO, 31 DÍAS.
1898.

Miércoles, 17.—San Paulo y santa Juliana, hermanos, mrs., san Liberato, abad y san Sétimo, monje, mártires.

Luna nueva á las 4 h. 41 m. de la mañana. De hoy al 24 habrá 3 días de buen tiempo y 4 de lluvias de larga duración.

A nuestros corresponsales suplicamos excusarnos si sus correspondencias no se publican en cuanto son recibidas; pero ha sido imposible hacerlo así y lo haremos por partes, sin dejar ninguna olvidada.

Ha muerto una niña de don Juan Marín. Reciban sus afligidos padres nuestra sincera muestra de condolencia.

El lunes no hubo *cuorum* en la Cámara y por supuesto, no hubo sesión. A ese paso pronto se va á discutir el presupuesto.

Nos hemos vuelto un pueblo de artistas. Antenoche se dejaban oír los dulcísimos acordes de una orquesta que en la cantina de don

Luis Arce hacía las delicias de numeroso público que se encontraba en la cantina y en la esquina del establecimiento.

Algunas varas al norte, cantaba Cano en el Club Internacional y hacía que muchas personas se parasen en la esquina del "Imperial Hotel" para escuchar á nuestro tenor.

Según parece también nos van á destruir la Calle Central con el pretexto de construcción de tranvía. Antier vimos que medían la Calle Central Sur; creemos que sea con el fin de llevar por esa calle el tranvía á los Desamparados.

Nos dicen que en Alajuela hubo un escándalo mayúsculo en el establecimiento de cierto empleado público. Trasladamos la noticia á nuestro corresponsal.

El joven artesano don Gerardo Quesada Gómez se encuentra enfermo con fiebre tifoidea en Alajuela. Lo sentimos muy deveras y esperamos que no tenga mal desenlace esa enfermedad.

Suplicamos al señor director de la Biblioteca Nacional que tenga la amabilidad de mandar cambiar el catálogo impreso que se tiene en servicio en ese establecimiento, porque el que existe es completamente inútil, dado el deterioro en que se encuentra.

Debido á los profundos conocimientos científicos del doctor don Carlos Durán, el amigo José M. Zeledón B. ha escapado del peligro en que se encontró. Hoy se encuentra casi bueno, de lo que nos alegramos mucho y aprovechamos la ocasión para felicitar al doctor Durán.

Creemos que se debieran suspender por algunos días las clases escolares; al menos mientras se aplaca un poco la tosferina.

Administración.—Suplicamos á los agentes de nuestra hoja que tengan la bondad de cancelar las cuentas atrasadas que tengan pendientes con esta administración, y eso lo suplicamos para enviarles los recibos del presente mes.

La señora Candelaria Vásquez se encuentra enferma de gravedad; Que mejore pronto.

Ayer en la tarde, frente á la Cárcel, hubo un pleito de chiquillos. La policía intervino con guantes. *Arriale Ricardillo....!*

*Las parejas, continúan por las noches en la calle de la Sabana. *¿...? En aquellos duros bancos....!*

Don Salvador Garvanzo ha renunciado su puesto. En su lugar queda como Jefe Político de Santo Domingo don Victorino Quesada.

Los conciertos dados en la cantina de don Luis Arce son muy concurridos. Los maestros Torres y Wiganosky hacen las delicias de nuestro público.

Ya que nos invadió la tos ferina, el público espera de los profe-

sores de medicina, siquiera sea de los que son jefes de la higiene, pongan al alcance de todos, por la prensa, sus prescripciones y preventivos.

El señor don Francisco Peralta se encuentra restablecido de su enfermedad; nos alegramos.

El joven violinista Alberto Flachebba tomará parte en la orquesta del Nacional.

El lunes durante todo el día un infeliz can se revolcaba con los dolores del envenenamiento y por último... no murió. Tal espectáculo es cruel é inmoral.

El tiro al blanco dejó muy desagradables imprecisiones en el vecindario de Alajuelita. Hablamos con un señor que nos dijo haber recibido un susto mayúsculo, pues un cascote ó metralla le derribó el sombrero, ¡Casualidad como ella! Por fortuna de todos, no hubo desgracias que lamentar.

Se nos figura que hace falta cierto jefe militar retirado desde hace poco. *(Comunicada.)*

Los comandantes de la Cárcel de Varones de esta Capital se portan como buenos y amables empleados tanto en la disciplina é higiene interior del establecimiento como en su venevolezza para tratar á sus forzozos pensionados *(Comunicada)*

Anécdotas

En un instituto dental.
—¿Dice usted que la base de los dientes está en las encías?

—Claro es.

—En ese caso, los dientes de la parte superior de la quijada tienen su base arriba y lo alto de los dientes se encuentra abajo.

Nota de un viajero que regresa de Alemania.

Buenas camas. Las sábanas son un poco grandes para pañuelos, y un poco pequeñas para servilletas.

Pensamientos.

—El que no sabe y no sabe que no sabe, es un imbécil:—húyelo.

—El que no sabe y sabe que no sabe, es un ignorante:—instrúyelo.

—El que sabe y no sabe que sabe, es presa de un sueño:—despiértalo.

—El que sabe y sabe que sabe, es un sabio:—síguelo.

Un sabio moderno ha dicho que la envidia no es pecado, que es pena. Yo creo que es un pecado... en el que va la penitencia.

AVISOS

"EL DESCANSO",

de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"

de Vicente Mir-Ros.—Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República".

COLECCIÓN ROCAMBOLE,

38 tomos, se vende barata. En esta imprenta informarán.